
HOMELIE DU TRENTIEME DIMANCHE  
DU TEMPS ORDINAIRE  

 
Année liturgique « A » 

 
La bible est un jardin d’amour 

où l’Église cueille les fleurs  
pour grandir et parfumer son corps 

 
Ex. 22, 20-26 ; 1Th. 1, 5-10 ; Mt. 22, 34-40  

 
PREAMBULE 
 
Bien-aimés, peuple de DIEU, bonjour et bon dimanche à tous. 
La parole de DIEU dans les Ecritures Saintes se résume en un seul mot : l’AMOUR. L’Eglise dans sa 
doctrine s’efforce tous les jours de nous enseigner les lois de l’amour de DIEU pour son peuple. Ainsi par 
amour, nous sommes un seul peuple, qui a une maison commune la terre et un seul Père qui est au ciel 
que nous tous appelons DIEU. Le pape François exprime très bien cette idée de lien d’amour en ces 
termes : « Rêvons en tant qu’une seule et même humanité, comme des voyageurs partageant la même 
chair humaine, comme des enfants de cette même terre qui nous abrite tous » (lettre encyclique Fratelli 
Tutti n°8).  
En méditant la lecture du livre de l’Exode, en écoutant la parole du pape François, en essayant de mettre 
en pratique les commandements de l’amour selon JESUS CHRIST dans l’Evangile, nous nous interrogeons 
: les émigrés, les opprimés et les exploités de notre société d’aujourd’hui rencontrent-ils dans notre 
communauté, notre Eglise, les aides et les protections suffisantes ; rencontrent-ils défense de la justice 
et amour fraternel pour vivre dans la maison commune ? 
 
 
 
I-DIEU PREND LE PARTI DES EMIGRES, DES INFIRMES, DES MALCHANCEUX, DES LAISSES-POUR-
COMPTE ET IL NOUS DEMANDE DE SUIVRE SON EXEMPLE : EXEMPLE LE PAPE FRANCOIS EN VISITE A 
MARSEILLE 
 
La première lecture tirée du livre de l’Exode au chapitre vingt-deux constitue le texte appelé : le code du 
droit coutumier d’Israël remontant en tout premier temps de l’installation des tribus hébraïques en 
Palestine peu après l’Exode. Ce code est celui de l’Eglise d’aujourd’hui, car il n’a pas changé. DIEU auteur 
du code s’y montre le défenseur des pauvres, des opprimés, des gens sans défense dans la société : Il est 
le défenseur de l’étranger émigré qui n’a pas tous les droits sociaux sur une terre étrangère ; le pauvre 
réduit à emprunter avec intérêt ; la veuve et l’orphelin qui demeurent sans protecteur. Nous pouvons 
comprendre l’ampleur du pape François à Marseille le 22 septembre 2023. Les motivations données par 
l’auteur du livre de l’Exode à interdire de les exploiter relèvent du sens humanitaire, de l’expérience 
faite partout dans le monde (Libye, Italie, France…) de la situation inconfortable des émigrés, des 
infirmes, des pauvres. Mais avant tout l’auteur du livre de l’Exode nous permet d’apprécier la 
reconnaissance de DIEU comme le recours ultime du pauvre opprimé. Le parti-pris de DIEU pour les 
exploités et les gens sans défense, les laissés-pour-compte, nous incitent à travailler en tant que 
chrétiens ou non, pour la justice, à faire respecter tout homme, quelle que soit sa race, sa nationalité ou 
sa situation sociale. Saint Paul dans sa deuxième lecture nous présente la communauté de 
Thessalonique comme un modèle de communauté pour tous les chrétiens de Macédoine et 
d’aujourd’hui. Ainsi, grâce à elle, l’Evangile se répand dans tout le monde jusqu’aux extrémités de la 
terre. 



 
II-LA RELIGION : UNE INSTITUTION D’AMOUR FRATERNEL 
 
Quel est le commandement essentiel de la loi Juive ? Un docteur de la loi posa la question à JESUS. 
Autrement nous pouvons la poser : Résume-nous la religion en une phrase ou encore, quel est le 
résumé de la parole de DIEU dans la Bible ? 
La question posée à JESUS est un piège, car on espérait bien lui montrer qu’il laisse de côté quelques 
commandements importants. JESUS ne répond pas directement à la question, il apporte quelque chose 
de neuf. L’originalité de JESUS reste dans le rapprochement qu’il fait entre deux commandements de 
l’amour de DIEU et de l’amour du prochain. Selon JESUS le premier est le plus important, le plus urgent 
mais le second lui est semblable. Il faut donc mettre en application les deux au même moment. JESUS 
précise : en eux se résume, toute la loi et la prédication des prophètes. 
Pour rester dans la dimension dualiste de l’amour, le philosophe Jacques Maritain décrivait l’amour en 
ce sens : L’amour est une croix qui a deux sens en l’homme : 
-Un sens vertical : L’amour vient de DIEU au ciel pour descendre sur l’homme sur la terre. DIEU créa 
l’homme par amour. 
-Un sens horizontal : L’homme reçoit l’amour de DIEU et le partage horizontalement avec ses frères et 
sœurs. 
Ainsi, selon la pensée de l’écrivain, JESUS sur la croix nous donne le vrai sens de l’amour. JESUS le 
confirme dans les Evangiles : Pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ceux qu’on aime. 
 
Sainte Thérèse de l’enfant JESUS et de la Sainte Face confirme en ces termes : « Aimer c’est tout donner 
et se donner soi-même ».  
L’amour de DIEU consiste dans la société aujourd’hui à regarder notre prochain comme soi-même, sans 
acuité, sans discrimination, sans racisme, sans mépris, sans indifférence... 
 
Le monde aujourd’hui souffre du manque d’amour. Les guerres, les querelles, la pauvreté extrême, 
l’émigration partout dans le monde, constituent les conséquences de manque d’amour du prochain et 
surtout l’ignorance des Écritures.  
 
Si le monde est devenu aujourd’hui un enfer, n’est pas l’œuvre des hommes qui est mauvaise, car hier il 
était le paradis que DIEU a construit et offert à l’homme, il en a fait un enfer par manque d’amour. 
 
Notre vie d’union à DIEU, notre prière, les sacrements que nous demandons et recevons de l’Église 
doivent nous porter à aimer nos frères et sœurs comme nous-mêmes, à nous consacrer à faire naitre la 
paix et la justice dans le monde.  
L’abbé GODIN ressortait dans son homélie deux handicaps à l’amour de DIEU et du prochain : 
L’indifférence et l’injustice. 
 
Au terme de notre méditation, posons-nous la question à savoir : Les incroyants pourraient-ils dire en 
nous voyant vivre : « La religion de ces gens-là, c’est d’aimer » ? 
« DIEU est amour » (1Jn. 4, 7), il nous a créé par amour et nous sommes appelés à vivre dans la maison 
commune par amour, parce que demain par le phénomène de la mort, nous sommes appelés à rentrer 
dans cet amour. 
Puisse le Seigneur qui nous a créé par amour exaucer notre prière par amour pour son fils JESUS CHRIST 
en union avec l’Esprit Saint. 
 
Amen! 

Père Jean-Pascal NGALEU 
 
 


